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将棋　奨励会  関東地区三段昇段

教育学部 ４年 長谷部浩平

の
友
人
と
い
ろ
い
ろ
話
を
し
た
り
し
て
気

分
転
換
も
で
き
て
い
ま
す
。

教
育
学
部
で
長
谷
川
万
由
美
教
授
の
ゼ

ミ
で
社
会
福
祉
に
つ
い
て
学
ん
で
い
ま
す
。

宇
大
に
入
学
し
た
理
由
の
ひ
と
つ
は
、
将

棋
で
「
ま
ち
お
こ
し
」
を
し
た
い
と
思
っ

た
か
ら
で
す
。
卒
論
は
「
ま
ち
お
こ
し
」

に
つ
い
て
研
究
し
て
い
ま
す
。

―
プ
ロ
に
な
る
た
め
に
し
て
い
る
こ
と
は

あ
り
ま
す
か
？

ひ
と
り
の
時
は
プ
ロ
が
指
し
た
将
棋
の

棋
譜
を
再
現
し
て
並
べ
た
り
、
ス
マ
ホ
で

対
局
し
た
り
、
詰
め
将
棋
を
解
い
た
り
し

て
い
ま
す
。
終
盤
に
は
自
信
が
あ
る
の
で

す
が
、
一
番
の
課
題
は
精
神
的
な
と
こ
ろ

で
す
。
１
対
１
で
戦
う
の
で
か
な
り
メ
ン

タ
ル
面
が
重
要
に
な
っ
て
き
ま
す
。
三
段

に
な
っ
て
か
ら
自
分
を
信
じ
て
指
す
こ
と

が
特
に
で
き
て
い
な
い
と
思
う
の
で
、
メ

ン
タ
ル
を
鍛
え
て
、
こ
れ
か
ら
さ
ら
に
頑

張
り
た
い
と
思
い
ま
す
。

「
臥
竜
鳳
雛
（
が
り
ょ
う
ほ
う
す
う
）」

と
い
う
言
葉
が
昔
か
ら
好
き
で
す
。
今
は

く
す
ぶ
っ
て
い
て
も
、
い
ず
れ
は
飛
び
立

つ
と
い
う
よ
う
な
意
味
で
す
。

厳
し
い
戦
い
の
中
で
、
何
度
も
挫
折
し

そ
う
な
り
ま
し
た
が
、
そ
れ
で
も
プ
ロ
の

世
界
に
進
み
た
い
と
思
っ
て
い
ま
す
。

い
の
で
す
。

今
の
制
度
が
で
き
て
か
ら
は
栃
木
県
で

は
僕
が
初
め
て
の
奨
励
会
三
段
で
す
し
、

栃
木
県
出
身
の
プ
ロ
棋
士
も
い
ま
せ
ん
。

県
初
と
い
う
の
も
モ
チ
ベ
ー
シ
ョ
ン
と
し

て
か
な
り
大
き
い
で
す
。
し
か
し
何
度
か

挫
折
し
か
け
て
辞
め
よ
う
と
思
っ
た
こ
と

が
あ
り
ま
し
た
。
高
校
に
入
る
と
勉
強
に

割
か
れ
る
時
間
が
多
く
な
り
、
将
棋
も
レ

ベ
ル
が
上
が
っ
て
厳
し
く
な
っ
て
き
た
か

ら
で
す
。
大
学
２
年
の
こ
ろ
に
も
悩
ん
だ

時
期
が
あ
り
ま
し
た
が
、
こ
こ
ま
で
来
た

の
で
将
棋
一
本
で
や
っ
て
い
く
し
か
な
い

と
思
い
直
し
ま
し
た
。
三
段
リ
ー
グ
の
年

齢
制
限
の
26
歳
ま
で
挑
戦
し
よ
う
と
思
っ

て
い
ま
す
。

―
憧
れ
て
い
る
棋
士
の
方
は
？

故
人
で
す
が
升
田
幸
三
さ
ん
で
す
。
現

役
の
ト
ッ
プ
棋
士
の
方
々
も
尊
敬
し
て
い

ま
す
が
、
も
う
一
段
上
が
っ
た
ら
彼
ら
と

も
戦
わ
な
け
れ
ば
い
け
な
く
な
る
の
で
、

憧
れ
と
と
も
に
複
雑
な
気
持
ち
で
す
。

―
宇
都
宮
大
学
を
選
ん
だ
理
由
は
？

ど
う
し
て
も
「
栃
木
県
で
」
と
の
思
い

が
あ
っ
た
か
ら
で
す
。
高
校
は
栃
木
高
校

を
選
び
、
大
学
も
地
元
の
大
学
で
勉
強
し

た
ほ
う
が
何
か
活
か
せ
る
の
で
は
な
い
か

と
思
い
ま
し
た
。
将
棋
を
栃
木
県
内
の
多

く
の
人
に
知
っ
て
も
ら
い
た
い
と
思
っ
て

い
ま
す
。

―
宇
大
で
の
学
生
生
活
は
ど
う
で
す
か
？

宇
都
宮
大
学
は
多
様
性
を
歓
迎
し
て
く

れ
ま
す
。
高
校
を
卒
業
し
て
か
ら
ず
っ
と

将
棋
だ
け
を
や
っ
て
い
た
ら
、
多
分
煮
詰

ま
っ
て
い
た
と
思
い
ま
す
が
、
今
は
大
学

年
10
月
に
、
教
育
学
部
４
年
の

長
谷
部
浩
平
さ
ん
が
、
日
本
将

棋
連
盟
の
プ
ロ
棋
士
養
成
機
関
で
あ
る

奨
励
会
の
三
段
へ
昇
段
し
た
。
栃
木
県

出
身
者
で
戦
後
初
め
て
の
快
挙
だ
。
現

在
三
段
リ
ー
グ
戦
に
挑
戦
中
で
、
30
数

名
中
、
成
績
上
位
２
名
が
四
段
へ
昇
段

し
て
プ
ロ
棋
士
と
な
る
。
１
局
で
３
キ

ロ
も
体
重
が
減
少
す
る
よ
う
な
厳
し
い

戦
い
の
最
中
に
取
材
に
応
じ
て
く
れ
た
。

―
将
棋
と
の
出
会
い
を
教
え
て
く
だ
さ
い
。

５
歳
く
ら
い
ま
で
は
野
球
が
大
好
き
で

し
た
が
、
冬
に
な
る
と
野
球
が
あ
ま
り
で

き
な
い
の
で
や
る
こ
と
が
な
く
な
っ
て
、

父
に
将
棋
を
教
わ
る
よ
う
に
な
っ
た
の
で

す
。
野
球
と
違
っ
て
１
対
１
で
勝
負
を
つ

け
ら
れ
る
と
こ
ろ
が
お
も
し
ろ
い
と
思
い

ま
し
た
ね
。
幼
稚
園
の
卒
園
前
に
宇
都
宮

市
に
あ
る
道
場
に
入
っ
た
の
で
す
が
、
小

学
校
２
年
生
く
ら
い
に
な
る
と
、
勝
負
の

相
手
が
い
な
く
な
り
ま
し
た
。
４
年
生
の

時
に
東
京
へ
通
い
始
め
て
、
奨
励
会
の
下

部
組
織
の
研
修
会
に
入
り
ま
し
た
。

―
プ
ロ
を
目
指
し
た
き
っ
か
け
は
？

な
る
べ
く
強
い
人
と
戦
い
た
か
っ
た
か

ら
で
す
。
６
年
生
の
と
き
に
岡
山
県
倉
敷

市
で
開
催
さ
れ
た
全
国
小
学
生
倉
敷
王
将

戦
の
決
勝
で
負
け
て
し
ま
い
ま
し
た
。
準

優
勝
で
し
た
が
、
そ
の
と
き
に
プ
ロ
に
な

り
た
い
と
思
い
ま
し
た
。
プ
ロ
で
１
番
に

な
る
こ
と
を
目
指
し
て
奨
励
会
に
入
り
ま

し
た
が
、
奨
励
会
に
入
会
す
る
に
は
試
験

が
あ
っ
て
、
奨
励
会
の
１
番
下
が
六
級
、

ア
マ
チ
ュ
ア
で
い
う
と
五
段
、
県
大
会
で

優
勝
す
る
な
ど
６
年
生
で
は
全
国
ト
ッ
プ

レ
ベ
ル
で
な
い
と
入
会
す
る
こ
と
で
き
な

昨

宇～太がむりやり
お願いして長谷部さんと将棋
の対局をしてきたよ！
宇～太.tvで見てね！

―この研究（Fairy Lights）のいきさつは？
筑波大学の落合陽一先生、東京大学の星貴之先生らと共にチ

ームで研究をしました。落合先生はコンピュータグラフィック
スの映像を実世界でどう描くかという分野の先生で，フェムト
秒レーザーを使ってなにかをやりたいということで宇都宮大学
に来られました。宇都宮大学のオプティクスセンターは全国で
もトップクラスの設備です。チームとしては、落合先生が全体

監督およびソフトウエアの部分を担当
し、僕たちはハードウェアの部分、オ
プティクス（光学）や実験の部分を担
当しました。Fairy Lightsはその２つ
を掛け合わせて生まれました。　

―この研究で苦労したことは？
ディスプレイシステム自体に結構苦

労していたので、技術の部分にも苦労
はありますし、あとは光を直接触るというアイデアを持ってき
たことも１つのブレイクスルーでした。ディスプレイなので、
見た目がおもしろいということも重要だと思います。しかし、
そこに関わる論文を出すうえでの様々な実験もやらなければ学
術的に評価されないので、しっかり基礎を固めてプロジェクト
を進めなければなりませんでした。それがどのように実証され
て、どのような現象が起きているのか。研究として成り立たせ
るには学術的な部分も必要になってきます。学術性とエンター
テイメント性のバランスですね。

―立体ディスプレイにかける思いは？
元々、光を使って何かをやっていきたいと考えていました。

立体映像が直接出てきたらおもしろいというシンプルな思いで
すね。立体ディスプレイは映画ではよく登場するのに実際には
まだありませんよね。特殊なデバイスなしで、実際の空間に立
体映像が描画できる。今よりもさらに映像が進化していけばこ
っちの方向だと思います。
僕たちはそのプロトタイプを提示したところです。今は小さ
い形ではあるけれど、これから改善していくことができます。
将来、それを可能にすることを目標に研究を続けていきたいと
思っています。

（＊１）1フェムト秒は10－15秒（1,000兆分の1秒）
（＊２）体積型ディスプレイ　volumetric display

都宮大学のオプティクス教育研究センターでは日
々様々な光学に関する研究や実験が行われている。

中でも今回、数々の賞を受賞した『Fairy Lights in
Femtoseconds』は、空中に光を描画するだけでなく、
実際に人が触れて触覚を感じとることができる（写真下）。
今回はその研究に携わっている熊谷幸汰さんにオプテ

ィクスセンターを案内してもらい、実際に光を見て、触
れてきた。

―どんな研究をされていますか？
情報フォトニクス研究室に所属し、

学部の3年生の後半から早崎芳夫先生、
長谷川智士先生の下で修士、博士と
続けて研究をしています。受賞した
Fairy Lightsも研究の一部であって、
元々はレーザーで描画する立体ディ
スプレイを研究することが僕のモチベーションです。フェムト
秒レーザー（＊1）という、光の点滅の間隔がフェムト秒単位の
非常に短い時間のオーダーのレーザーを用いて表現しています。

―目指しているものは？
今、映像は基本的に２次元映像ですよね。3次元映像の技術
もありますが、それは左右の目で違う映像を見せているレリ
ーフのような立体感であって、後ろ側に回って見ることはで
きません。あくまでも画面から飛び出ているように見える映
像であり、それは見る角度によって見えなくなる部分や視野
の制限があるのです。その制限をなくしてどこから見ても3次
元の立体映像として見ることができるのが、いま僕が研究し
ているボリュームディスプレイ（＊２）というものです。SF
映画などではよく目にしますが、現実にはまだいろいろと試
行錯誤がなされている段階です。
先程見てもらったように、蛍光スクリーンであればカラー

化、Fairy Lightsのように空気に直接描画すれば映像に触れ
るなど、スクリーン自体を変えることによってそれぞれ異な
る全く新しいことができるようになります。レーザーで絵を
描く、それに加えてスクリーンの材料を活かした映像の描画
方法を模索しています。

『Fairy Lights inFemtoseconds』

宇

https://youtu.be/AoWi10YVmfE

アジアデジタルアートアワード 2015 インタラクティブアート部門
優秀賞受賞　『Fairy Lights in Femtoseconds』

工学研究科博士後期課程　熊谷幸汰

＊筑波大学の落合陽一先生とオプト早崎研究室との共同研究の成果
"Fairy Lights in Femtoseconds"は、Youtubeでご覧いただけます。

https://www.youtube.com/watch?v=zZ48v3GhYqI

＊熊谷さんが研究しているボリュームディスプレイの紹介動画です。


